

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuea y en el extranjero, un mes, un trimestre, un semestre, un año.

En los demás puntos, un trimestre, un semestre, un año.

Extranjero, un id. 7.50

Anuncios y reclamos a precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

R. I. O. 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I

Orihuea 14 de Mayo de 1903.

NÚM. 98

ACTUALIDAD
Hace ya algún tiempo, que por varias sociedades constituidas en esta población, se siguen con gran actividad y con los más honrosos resultados, trabajos de explotación en algunas minas enclavadas en los montes cercanos, en los que sin duda y por sus condiciones, guardan grandes riquezas que muy lejana fecha un nuevo medio de vida para nuestra hermosa ciudad.

Los hombres que por su capital y amor al trabajo, de los que no faltan en Orihuea, deben fijando su atención en este, estudiando la manera de dar impulso a esta nueva y reproductiva industria con la formación de nuevas sociedades que explorasen nuestros montes aún vírgenes y en cuyos trabajos seguramente encontrarían el pan de los miles de braceros asegurando así el bienestar de sus familias.

Y los que tal bien hicieran, verían coronados sus esfuerzos con buenos dividendos y se ganarían las bendiciones de los seres a quienes aseguran la existencia.

El movimiento en el comercio y en la población no perdería nada.

Nosotros, que todo esto lo vemos en lo posible, si los hombres

de arrestos y buena voluntad fijan su atención en tan importante asunto, nos complacemos en hacer un llamamiento a éstos, seguros de que se ha de tomar muy en cuenta el interés que para el porvenir ha de tener en nuestra población.

ENSEÑANZA AGRÍCOLA

Pocas naciones tienen como España necesidad de la enseñanza agrícola, porque en pocas naciones está la agricultura tan retrasada, tan falta de conocimientos científicos cultivales como la nuestra, a causa de la pobreza en que viven los labradores, que no les permite ni aun visitar las Granjas agrícolas experimentales.

La enseñanza agrícola se impone en España, donde existen labradores que oyen hablar con extrañeza de los arados de vertedera, de los abonos minerales, de la selección de semillas y de otras mil interesantes cuestiones.

Las Granjas modelo han producido beneficios de importancia, pero no bastan por sí para difundir la enseñanza, precisa llevar a los pueblos los resultados de sus experiencias, en forma que todos se penetren de su bondad y de su conveniencia, y esto solo puede demostrarse, dado el atraso de nues-

tra clase agrícola, con la experimentación, único medio de vencer a los incrédulos. Sabido es que los cultivos preferentes en España son los cereales, el vino y el aceite, pero entre éstos hay muchos otros que deben ser objeto, también preferente, de la atención de los informantes, teniendo en cuenta que, por desconocimiento de la ciencia cultural, los labradores no hacen producir a sus tierras, sean de secano o de regadío, la mitad de lo que se les hace producir en otras naciones, sin reunir muchos de aquellos terrenos las condiciones favorables de los nuestros.

Y en esto hay que convenir en que las mismas deficiencias se observan por lo que respecta a cereales, que para el vino, aceite, etcétera. Todos los cultivos se resienten del mismo mal, de la falta de conocimientos y aplicación de la ciencia cultural.

LOS BACALÁOS

Sabiase, hasta ahora, que los bacaláos, esos peces de cuyos hígados se extrae el medicinal aceite que emulsionado con los hipofosfitos de cal y de sosa tiene virtudes curativas maravillosas; sabiase, digo, que los tales bicharracos, son muy voraces. Pero lo que no dijo ningún na-

turalista, es que los bacaláos se alimentan de liebres y perdices.

¿Verdad es que la cosa parece muy extraña?

Sí que lo es; pero en una revista extranjera leo que allá en Noruega fué pescado no hace muchos días un enorme bacalao.

Eso nada tiene de particular, ni por lo de ser el animal pescado, ni tampoco por lo de ser enorme.

Lo extraño, lo raro, es lo siguiente:

«En el estómago del pez, se encontró un trozo de vela de sebo de unas siete pulgadas de longitud; una liebre y una perdiz.»

Pues señor, no me lo explico. Concibó que el bacalao se haya tragado la vela de sebo, porque ésta pudo haberse caído de algún buque; pero la liebre y la perdiz no tiene esta explicación.

Y aun siendo un desatino, supongamos que la perdiz intentó do atravesar el océano, de una orilla remotísima otra, efuese vola, vola, y que cansada de tanto volar se cayese desmayada. Entonces el voraz bacalao se la zampó plumas y todo.

Peró ¿y la liebre?

Solo tiene explicación suponiendo que fuese una liebre suicida, que cansada de sufrir las penalidades de este valle de lágrimas se arroja al mar, buscando en las agitados olas la paz y el sosiego que no hallase en el bosque umbrío... y entonces si que pudo engullirse tranquilamente el bacalao.

Peró mas raro que todo esto es lo siguiente que dice la misma revista extranjera en donde leo estas estupendas noticias:

Habla de otro bacalao: Y á éste no le daba por tragarse liebres, perdices, velas de sebo y otros artículos de comer y arder.

No, señor, á éste le daba, por la erudición y nada menos que tenía en el estómago tres tomos encuadernados de la «Summa Theológi-

ca» de Santo Tomás.

El infeliz pescado quería digerirlos.

Y lo hubiera conseguido.

Peró ¿cómo llegaron esos libros al alcance del bacalao?

¡Arcanos insondables de la Naturaleza!

La aludida revista no da de esto explicación alguna. Concretase á referir los hechos.

¡Y pensar que tales maravillas terminan á lo mejor en una salsa á la vizcaina!

José Barral.

DESDE MADRID.

La provisión de los cargos parlamentarios, las vicepresidencias y secretarías del Senado y del Congreso, puestos codiciados más por el honor que dan que por el provecho que proporcionan, traen de cabeza á liberales y conservadores y todo son conferencias entre Silveira y Villaverde, Pidal y Silveira, Villaverde y Vega de Armijo, esperándose con gran interés el definitivo resultado de tanto cabildéo en que arrogantes unos y otros humildemente todos, procuran sacar la mejor parte en el reparto. Los primates del partido liberal aseguran que gustosos ceden en el Congreso una de las vicepresidencias en tal de que les den dos secretarías, pero esto no es muy del agrado de los silvelistas que pierden con ello un puesto para un compadre y á este tenor pasan el día chalanando los prohombres del turno, pero en definitiva pronto se han de conocer los resultados del trago.

Asegura el jefe del Gobierno que ha de causar sorpresas que han de dar mucho que hablar en las cortes, lo cual tiene alarmados á algunos ministeriales que sólo sueñan en conservar el turrón; y que por lo mismo son partidarios de evitar todas las ocasiones posibles

de renida discusión en el Congreso donde como es sabido pueden sufrir una caída de latiguello.

El tema preferente de todas las conversaciones de los muchísimos madrileños que no se preocupan de la política, es el cariz que va tomando la insurrección marroquí y las noticias llegadas sobre el ataque á Tetuan, en el que tomaron parte 10,000 rebeldes y fueron destrozadas todas las huertas y caserios próximos á la ciudad cuya situación se considera muy crítica por la carencia de viveres; con este motivo se empieza á hablar de posibles complicaciones internacionales, pues las tropas del Rhogui destrozan y atropellan cuanto encuentran á su paso y los europeos se muestran indignados ante tantas tropelías.

Dados los intereses de nuestra patria en la costa africana, convertida hoy en campo de acción de los rebeldes; á España toca más que á nadie no dormirse en estas circunstancias, pues el despertar pudiera ser terrible para ella.

MAYO

A la bella y simpática señorita D. M.

SONETO

Sereno, hermoso, rutilante el cielo. Ince un azul de límpida hermosura, que demuestra la esfera grande y pura que esconde su radioso y rico velo. Amor presta á las almas y consuelo la sublime sonrisa de natura, desplegando doquier su galanura. Y los tapiz de flores nuestro suelo. ¿Todo es verdor? en la campestre al- (sombra, del fresco valle, grato y silencioso, el cansado viajero encuentra sombra, Y entre las flores bienhechor reposo, y el sol envía su férvido rayo, entre las auras del florido Mayo.

F. G.

NOTICIAS

En el nuevo establecimiento de la calle Mayor titulado «La Aduaneta», cuya apertura ha tenido lugar recientemente, se acaban de recibir las últimas y altas novedades en tegidos para la temporada de verano.

Su dueño D. Francisco del Toro, experimentara una gran satisfacción exhibiendo al público que con su visita honra tan bien surtido comercio, cuantos géneros de vestir para todos los gustos y fortunas en el existen.

Están siendo objeto de admiración y de aplauso los tiernos cánticos que el coro de niñas acogidas en la Beneficencia interpreta todas las tardes bajo la acertada dirección del profesor de música D. Carlos Moreno, en los piadosos y poéticos ejercicios de las flores que durante todo el presente mes se celebra en el magnífico santuario de Monserrate en honor de nuestra excelsa Patrona.

Según nos comunican de Torremendo, ayer descargó una nube de piedra por aquellas cercanías, causando en los sembrados daños de alguna consideración.

Sabemos que las lluvias que recientemente han caído sobre nuestra ciudad alcanzaron también a todo este término, donde la falta de agua traía muy disgustados á los agricultores que abrigaban el temor de no cojer buenas cosechas.

Ha regresado de Madrid á donde fué con el triste motivo del fallecimiento de su señor tío, el presbítero D. Francisco Herrero Sanahuja, canónigo fabriquero de este santo templo catedral.

En las próximas témporas de la Santísima Trinidad, celebrará órdenes sagradas el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis Dr. D. Juan Maura y Gelabert.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 2; matrimonios, 3; defunciones, 1.

Sr. Alcalde:
¿Por qué en Orihuela no se procede á la vacunación de las personas que no

lo estén como está mandado por orden superior?

Si el día de mañana padeciese esta localidad la invasión de la viruela, ¿quién sería el responsable de los terribles efectos de tan grave enfermedad?

En todas partes las autoridades han tomado mucho interés en esto de la vacunación, aquí, que sepamos, bien poco se ha hecho.

Ayer fue puesto en libertad por el Juzgado de instrucción, Eusebio Torres Hernández.

Existen en la actualidad 18 reclusos.

En España, por accidentes del trabajo, 162 muertos, á cuyas familias se indemnizaron 222.147 pesetas; 49 incapacidades permanentes absolutas, por las cuales se pagó 74.676 pesetas; 187 incapacidades relativas que exigieron el abono de 173.114 pesetas, y 27.586 incapacidades temporales, por las que se satisficieron pesetas 727.612.

En total, 27.984 accidentes del trabajo, por los cuales se pagaron 1.192.542 pesetas.

En la presente temporada se presentará á los públicos un nuevo diestro perteneciente á una distinguida familia, al que su decidida afición en el arte de Montes, le hace abandonar una brillante carrera.

El nuevo diestro que se apodará el «Chiclanero» es D. Antonio Jaime, del cual los que le han visto toreando en tentaderos esperan mucho y bueno.

La Liga de defensa industrial y comercial de Barcelona ha recibido una real orden del ministerio de Hacienda, en la que se dice que el gobierno de S. M. tendrá en cuenta en momento oportuno las indicaciones de la Liga respecto á la unificación de los tipos de los billetes de Banco, á fin de evitar en lo posible la falsificación de los mismos,

Ayer tarde estando cogiendo hoja de morera José Bermejo Cánovas, viudo, de 64 años en una hacienda próxima á la ermita titulada «Lo Pastor», tuvo la desgracia de caerse, sufriendo la fractura de la clavícula izquierda.

Dicho individuo ingresó en el hospi-

tal, en cuyo establecimiento ocupa la cama número 23 en la sala de cirugía.

A última hora sabemos, oficialmente, que el Sr. Capdepón ha recomendado á sus amigos la candidatura por el distrito, del Sr. Ballesteros.

Por no disponer de más espacio no nos ocupamos hoy del asunto que ha de ser discutidísimo.

VENTA
De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razón en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBÓN

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillo y limpio á 20 reales los 50 kilos.
Por arrobas, 5 rs. 12 kilos.

LABRADORES!

El mejor guano del mundo es **EL GUANO ORGANICO**

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parosoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebes y se puen cabezas y pelucas. Tambien se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; rones, teresianas, sables, espadas, cordeneria, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonera.

MOMAS SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al publico visite este nuevo establecimiento, donde encontrara un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compania Fabril SINGER que pueden adquirirse a pesetas a 50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artisticos y uso domestico.

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas. Grano organico con el 10 por 100 de superfosfato animal, a 6 pesetas saco de 70 kilos. Estos granos estan muy recomendados para los granjeros.

Antonio Gallur

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, unido en el día.

Produce efectos maravillosos en edades de 10 a 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable a toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable.

Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empujados ordinariamente combiéndose. Se ofrece gratis a los incrédulos mediante contrato, en los que se se cobrará de los fracasos empleados a los seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga a entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas. Único depositario: D. FRANCISCO PEDROSA y Pelinquería, Hostales, Orihuela.

EL MEJOR DE LOS GUANOS ES EL QUE SE EXPENDE EN LA CALLE DE SANTIAGO.

DEPOSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores, probad este excelente y sin rival abono y los convenceréis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Mostrario monstruo en papeles pintados de la casa Lorena, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.

La Liga de defensa industrial y comercial de Barcelona ha recibido un real orden del ministerio de Hacienda en la que se dice que el gobierno de M. tendrá en cuenta en momento oportuno las indicaciones de la Liga respecto a la unificación de los tipos de los billetes de Banco, a fin de evitar en lo posible la falsificación de los mismos.

ayer tarde estado cogiendo hojas de morera para el cultivo de gusanos de seda en una hacienda próxima a Orihuela. En la hacienda, tuvo la honra de ser acogido por el Sr. D. Juan María y Gelabert.

Según nos comunican, una gran cantidad de aquellas cercanías causado en los sembrados años de algunos considerables. Sabemos que las lluvias de las últimas semanas han sido bastante abundantes, donde la falta de agua ha perjudicado a los agricultores de no poder hacer el cultivo de las plantas de la zona.

Ha regresado de Madrid a Orihuela con el triste motivo del fallecimiento de su señorío el presidente D. Francisco Ferrero Sanjaume, canónigo de Orihuela de este templo catedral.

En las próximas temporadas de la Semana Santa, celebrada ordenanzas a las 12 de la noche de este día.

REGISTRO CIVIL. Se han hecho las inscripciones siguientes: Nacimientos: 31 de febrero, 1. Fallecidos: 1. En Orihuela se ha producido la unificación de las personas que...